

---

# LES FEMMES À LA CROIX

DAVID ROPER

---

Pendant les trois premières heures de la crucifixion de Jésus, selon les listes dressées par Jean, “se tenaient” près de la croix les femmes suivantes : “sa mère [Marie] et la sœur de sa mère, Marie femme de Clopas et Marie-Madeleine”. Il est possible que “la sœur de sa mère” et “Marie femme de Clopas” soient la même personne ; mais nous devons probablement considérer qu’il s’agisse de deux femmes différentes. J. W. McGarvey<sup>1</sup> fournit plusieurs raisons à cette conclusion, dont celles-ci : (1) Deux sœurs n’auraient probablement pas le même prénom (Marie) ; (2) “Jean groupe ces femmes en deux paires, liées par la conjonction “et”. Les prénoms des deux premières, parentes de Jésus, ne sont pas donnés ; les prénoms des deux dernières, mises en parallèle et non parentes, sont donnés. Ce parallélisme était courant chez les Hébreux<sup>2</sup>” ; (3) Jean ne nommait jamais quelqu’un de sa famille : ni lui-même, ni son frère Jacques, ni sa mère. Si la mère de Jésus était sa tante, cela expliquerait sa procédure ici. Nous concluons que Jean parlait de quatre femmes.

Pendant les trois dernières heures de Jésus sur la croix, après que la mère de Jésus avait été éloignée (Jn 19.26-27), un groupe restait, constitué de trois femmes “qui regardaient de loin” (Mt 27.55 ; Mc 15.40). Matthieu dresse cette liste : “Marie-Madeleine, Marie, mère de Jacques et de Joseph et la mère des fils de Zébédée” (Mt 27.56). Marc parle de “Marie-Madeleine, Marie mère de Jacques le Mineur et de Joses, et Salomé” (Mc 15.40). Deux des noms de ces listes — Marie-Madeleine et Marie, mère de Jacques (le Mineur) et de Joseph (Joses) — sont identiques. Ceci suggère que Salomé, dans la liste de Marc, est la même que “la mère des fils de Zébédée [Jacques et Jean]” dans la liste de Matthieu.

Du fait que Marie-Madeleine paraît dans la liste de Jean (la première, chronologiquement) et

dans celles de Matthieu et Marc (plus tard), beaucoup de commentateurs sont d’avis qu’il s’agit des mêmes femmes. Si tel est le cas, nous pouvons comparer les listes selon le schéma suivant, en gardant à l’esprit ce que nous venons de dire dans le précédent paragraphe :

<i>Liste de Jean</i>	<i>Listes de Matthieu et Marc</i>
Marie, mère de Jésus	(absente)
La sœur de la mère de Jésus	Salomé, femme de Zébédée
Marie, femme de Clopas	Marie, mère de Jacques et Joseph
Marie-Madeleine	Marie-Madeleine

“Plusieurs autres” femmes étant présentes (Mc 15.41), on ne peut être catégorique au sujet de l’identité de Salomé. Mais il existe une forte possibilité qu’elle ait été la sœur de Marie, mère de Jésus. Comme nous l’avons vu, cela ferait de Jacques et Jean les cousins de Jésus.

---

## FIDÈLES JUSQU’AU BOUT

Près de la croix de Jésus, se tenaient sa mère et la sœur de sa mère, Marie femme de Clopas et Marie-Madeleine (Jn 19.25).

“Au pied de la croix, [ces femmes] prirent leur place dans un ministère d’amour patient. Voici un courage né de l’abandon, un dévouement plus fort que la mort ! Elles vinrent pour le servir à l’heure de sa mort.”

*The Christ of the Gospels,*  
J. W. Shepard

“Tous les Évangiles synoptiques racontent la fidélité de ce groupe de femmes venues de Galilée et qui avaient été témoins de la crucifixion. Marie-Madeleine et Marie, mère de Jésus, étaient parmi celles qui regardaient l’ensevelissement du Sauveur — et peut-être y participaient. (...) Ces disciples dévoués restèrent fidèles, jusqu’au bout.”

*The Heart of the New Testament,*  
H. I. Hester

---

<sup>1</sup> J. W. McGarvey et Philip Y. Pendleton, *The Fourfold Gospel or A Harmony of the Four Gospels* (Cincinnati : Standard Publishing Co., 1914), 225.

<sup>2</sup> Idem.